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杨浦人大开展

年末代表集中视察

本报讯 12 月 2 日， 杨浦区人大常

委会以“推进城市更新，提升人民城市形

象品质” 为主题组织开展年末代表集中

视察。 区委常委、副区长尼冰，区人大常

委会副主任董海明， 区人民法院院长王

朝晖，以及近百名区人大代表参加。

代表们首先来到国帆路国权北路水

岸。 这里是两区交界， 曾因多种原因暂

时中断开发进程。 为尽快实现周边居民

宜居安居愿望， 恢复公共绿地规划用

途， 代表多次提出意见建议。 代表们在

视察中欣喜地发现， 这里已华丽转身，

成为杨浦北门户的新晋网红打卡点。

随后， 代表们来到新江湾城文化体

育公园改造项目现场， 实地体验政府积

极践行“公园城市” 理念， 提升公园服

务能级， 打造景观特色的有关情况。

在杨浦法院诉讼服务中心， 代表们

听取了区法院新型诉讼服务中心的有关

工作汇报。

浦东人大视察技能人才队伍

建设和体育事业发展情况

本报讯 11 月 28 日， 浦东新区人

大常委会副主任黄宏带队部分区人大代

表视察技能人才队伍建设和体育事业发

展情况， 察看了上海飞机制造有限公司

民用飞机总装制造生产线、 技能人才实

训基地和川沙体育场等点位。 代表们对

浦东在技能人才培养和体育事业发展上

取得的新进展新成果给予了高度评价。

视察中， 大家围绕发展新质生产

力、 推动技能人才政策落地转化、 加快

构建高水平全民健身公共服务体系等主

题深入交流， 并表示将以此次视察为契

机， 紧扣现代化产业体系发展、 现代化

城区建设， 紧贴人民群众对美好生活期

盼， 积极听取人民群众意见建议， 为区

人代会开展专题审议等做好充分准备，

为推动浦东技能人才培养工作和体育事

业高质量发展出谋划策。

虹口人大组织代表集中视察

地下空间安全管理情况

本报讯 根据区人大常委会 2024 年

度工作安排， 11 月 29 日， 虹口区人大

常委会组织代表集中视察该区地下空间

安全管理情况， 区人大常委会副主任谢

榕榕、 部分区人大代表参加了视察。

代表们听取了区国动办对该区地下

空间安全管理工作开展情况的汇报， 实

地察看了部分人防工程， 围绕虹口区地

下空间安全管理工作进行了座谈交流。

代表们表示， 区国动办在地下空间

安全管理中， 切实强化意识、 摸清底

数、 凝聚合力、 稳步推进升级改造， 推

动了国防建设与经济建设协调发展， 取

得了较好的政治效益、 经济效益和社会

效益。 建议进一步加强人防教育和宣

传， 结合居民日常需求推进人防设施建

设管理， 持续推动地下空间管理水平提

升。
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  上海已经迈入老龄化社会， 除了

居家适老化改造之外， 老年人经常去

的活动场所“适老” 程度如何？ 有老

年人反映， 户外的休闲座椅往往设计

得不合理， 老年人不容易坐下去， 坐

下后又不容易站起来。 对于身体机能

衰退、 腿脚不便的老年人来说， 这样

的尴尬经常遇到。 市人大代表方逸洲

始终关注如何进一步增强老年人“幸

福感” 的问题， 他通过深入调研， 发

现了在美丽街区建设中公共休憩座椅

适老化不足的问题， 并提出了代表建

议。 在收到建议后， 相关的市绿化市

容局和民政局等部门对此问题高度重

视， 给出了积极回应。

公共休憩座椅得到优

化，但不够“适老”

在上海市多个委办的联合指导下，

通过各区“美丽街区”、 口袋公园等建

设项目， 本市已累计完成了 2.1 万余

处公共空间休憩座椅的优化提升工作。

这一成果无疑为市民提供了更多便捷

的休息场所， 展现了上海城市的温暖

与关怀。 然而， 在市人大代表方逸洲

看来， 随着上海步入重度老龄化的阶

段， 公共休憩座椅的“适老性” 不够。

“我走访了很多社区， 发现老年

人在外出时经常找不到合适的地方休

息。” 方逸洲代表在接受采访时直言，

“虽然我们已经做了很多工作， 但公共

休憩座椅的覆盖面还不够广， 特别是

在适老化方面还有很大的提升空间。”

他进一步指出， 老年人在选择座

椅时有着特殊的需求： “座椅的高度、

宽度、 深度都要适中， 不能太高也不

能太矮， 更不能太深。 太矮的座椅，

老年人坐下去容易起不来； 太高的座

椅， 又有摔倒的风险。 此外， 材质也

很重要， 冬天的时候， 防腐木头材质

的座椅坐起来会更温暖、 更舒适。”

基于这些发现， 方逸洲代表提出

了两项具体建议： “一是要提高公共

休憩座椅的覆盖率， 特别是在老年人

聚集的社区和公共场所； 二是要提升

座椅的适老化程度， 从设计到材质都

要充分考虑老年人的实际需求。”

优化座椅确保老年人

“坐得下”“坐得好”

对于方逸洲代表的建议， 市绿化

市容局给予了高度重视， 并迅速给出

了回应。

“我们非常感谢方逸洲代表对公

共空间休憩座椅优化工作的关注和建

议。” 市绿化市容局相关负责人表示，

“我们一直致力于打造一个可以‘坐得

下’ ‘坐得好’ 的城市环境， 让市民

在公共空间能够享受到更多的便利和

舒适。”

该负责人进一步介绍， 市绿化市

容局已经会同多个部门， 大力推进公

共空间休憩座椅的优化提升工作。 截

至 2023 年底， 全市已累计优化提升公

共空间休憩座椅 2.1 万余处， 并认捐

认养了 743 处座椅。

针对方逸洲代表提出的建议， 市

绿化市容局表示将采取一系列措施予

以落实： “我们将继续加强调研和规

划工作， 根据老年人的实际需求合理

布局座椅； 同时， 在座椅的设计和材

质上， 我们也将更充分考虑适老化因

素， 确保老年人能够坐得舒适、 坐得

安全。”

市绿化市容局以徐汇区为例， 对

居民区聚集的路段 （如钦州路中段 、

沪闵路等） 和老年人常去的公共场所

（如漕宝路日月光购物场所等） 进行调

研， 根据实际人流量和老年居民的需

求， 合理规划并增设公共休憩座椅，

提高公共休憩座椅的覆盖率。 同时，

还结合公园绿地提升， 对康健公园内

原有的公共座椅进行全面改造提升，

采用防腐木头材质， 根据老年人的身

体特点， 重新设计座椅的高度、 宽度

和深度并添设扶手， 满足老年人的使

用需求。

此外， 市绿化市容局还表示将持

续推进座椅的后续管养维护工作 ：

“我们将定期收集居民意见和建议， 对

公共空间休憩座椅的使用情况进行全

面评估， 并根据实际需求进行调整和

优化。 我们希望通过这些努力为老年

居民提供一个更加便捷、 舒适的休憩

环境。”

公共空间休憩座椅的适

老化改造纳入《技术导则》

市民政局也对方逸洲代表的建议

给予了积极回应， 表示将协同相关部

门共同推进公共空间各方面的适老化

改造工作。

市民政局相关负责人表示， “为

加快推进本市既有住宅适老化改造工

作， 为老年人提供适老、 宜居的居住

环境， 我们与市住房和城乡建设管理

委员会共同研究制定了 《上海市既有

住宅适老化改造技术导则》。”

该负责人介绍， 《导则》 中针对

公共空间中休憩座椅的适老化改造提

出了明确要求： “比如座椅的高度、

宽度、 深度都要符合老年人的身体特

点； 材质上要避免使用金属等寒冷材

质； 同时还要留有适合轮椅停留的空

间等。”

“下一步我们将继续会同有关部

门进一步做好公共空间适老化改造的

研究与推进工作。” 该负责人表示，

“我们将结合‘美丽街区’ 建设、 城市

更新等工作推动公共座椅的合理设置

和适老化改造为老年人创造更加友好、

舒适的公共空间环境。”

同时市民政局还表示， 将加强与

市民的沟通联系， 广泛听取市民的意

见和建议： “我们将通过组织市民参

与、 开展满意度测评等方式不断提升

公共空间适老化改造工作的质量和效

果。 我们相信在全社会的共同努力下

一定能够为老年人打造一个更加宜居、

舒适的城市环境。”
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户外椅如何让老年人“坐享其美”？
人大代表对申城公共休憩座椅适老化不足问题提出建议
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